



# FORMULAIRE TYPE ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉ·ES DE LA JS SUISSE

## À REMPLIR PAR LE(S) DÉPOSITAIRE(S)

DÉPOSITAIRE(S)	Andri Meyer (Solothurn), Leo Valentin Hug (Solothurn), Charlotte Günther (Stadt Bern), Laura Ivanova (Solothurn), Enno Kalbfell (Solothurn), Jonas Leuenberger (Solothurn), Jakub Walczak (Stadt Bern)		
<input type="checkbox"/> RÉOLUTION <input type="checkbox"/> PROPOSITION À L'AD <input type="checkbox"/> AMENDEMENT AUX STATUTS <input type="checkbox"/> AMENDEMENT AU GUIDE DE LANGAGE ÉPICÈNE <input type="checkbox"/> AMENDEMENT AU BUDGET <input type="checkbox"/> AUTRES (à spécifier) : _____			
TITRE	Un agenda socialiste plutôt qu'un culte de haine	N°	R4
		(à remplir par le Comité directeur)	
DÉVELOPPEMENT	<p>Le 06/11/2024, il est apparu clairement que Donald J. Trump avait gagné l'élection du 47<sup>e</sup> président des États-Unis. Cela a entraîné au sein de la gauche européennes des réactions choquées et l'appel à s'engager au sein des organisations militantes en réponse à la victoire de Trump. Le PS Suisse et la JS Suisse ont aussi communiqué de cette façon.</p> <p>De nombreuses personnes ont été alarmées par l'élection de Trump et il est important de tirer profit au maximum du potentiel de mobilisation de la situation. Cependant, la posture dominante jusqu'à maintenant ne repose que sur l'entretien d'un culte contre la personne de Donald Trump. Nous rejetons clairement cette forme de communication publique car elle n'a pas le potentiel de mobiliser des personnes contre les politiques d'austérité et les fascistes, contrairement à un positionnement socialiste clair et résistant aux crises.</p> <p>Si l'on observe la victoire électorale présumée, on constate que le soutien à Trump a augmenté dans tous les groupes de population et ne peut pas être attribué au fait d'un seul individu<sup>1</sup>. Cela inclut l'idée que la population des États-Unis n'a pas voté à l'issue d'une délibération consciencieuse mais par frustration contre les démocrates et leur politique qui précarise la situation économique de la classe travailleuse sans laisser entrevoir aucune sortie à la situation. Ce comportement n'est pas étonnant, le parti démocrate s'inscrivant sur le spectre de la bourgeoisie.</p> <p>La ligne dominante au sein de ce parti et de l'establishment médiatique étasunien peut être décrite comme celle du "néolibéralisme progressiste"<sup>2</sup>. Celui-ci nie l'urgence et la pertinence</p>		

<sup>1</sup> [Trump hat nicht gewonnen – Harris hat verloren | JACOBIN Magazin](#)

<sup>2</sup> <https://www.blaetter.de/ausgabe/2017/februar/fuer-eine-neue-linke-oder-das-ende-des-progressiven-neoliberalismus>



des projets de politique économique et sociale de la gauche classique comme la répartition des richesses et l'intervention de l'État sur le marché.  
Les démocrates soutiennent les politiques d'austérité et en mènent leur propre version. Selon plusieurs études, les politiques d'austérité amènent à un renforcement de l'(extrême) droite<sup>3</sup>. La plupart des partis sociaux-démocrates d'Europe mènent également — parfois au pouvoir — des politiques de démantèlement aux dépens de la classe travailleuse, ou dans le meilleur des cas parviennent à les atténuer légèrement.  
Il devient donc clair qu'il ne suffit pas de ne pas être Trump ou une autre figure de l'extrême droite pour dépasser ce problème. Il est en conséquence encore plus important de prendre position pour un agenda claire et crédible au service des intérêts de la classe travailleuse. C'est la conclusion à tirer qu'il faudra tirer de ces élections pour la gauche de lutte.

Revendications :

1. La JS Suisse change sa communication à l'avenir afin de mettre l'accent sur l'agenda de gauche imparfait des démocrates et la défaite qui en a découlé plutôt que sur la victoire d'un fasciste contre une candidate "progressiste".
2. La JS rejette la vision du néolibéralisme progressiste.
3. La responsabilité de l'élection de Trump n'est pas à chercher chez un quelconque groupe de population.
4. Dans le déploiement de discours critiques de Trump, il convient d'indiquer systématiquement une issue crédible à la spirale descendante par une vision socialiste.
5. Des parallèles doivent être établis avec la politique suisse/européenne.
6. Le travail antifasciste ne doit pas oublier l'enjeu de la lutte contre la bourgeoisie locale.

JUSTIFICATION  
(si applicable)

**À REMPLIR PAR LE COMITÉ DIRECTEUR**

POSITION  
DU COMITÉ  
DIRECTEUR

Refuser

JUSTIFICATION  
(si applicable)

Il est clair que le parti démocrate américain est un parti bourgeois qui mène une politique néolibérale et raciste, qui détériore les conditions de vie de la classe ouvrière, et que le mandat de Biden a renforcé la défiance de la population envers ce parti et la classe politique.

Cependant l'analyse de la résolution R4 ne permet pas de faire un commentaire socialiste du résultat de la réélection de Donald Trump.

<sup>3</sup> [Macht Sparen rechts? Und warum? - Politik & Ökonomie Blog](#)



Premièrement, le parti démocrate n'est pas un parti de gauche, ou comparable à des partis de gauche. La politique qu'il mène est une politique de classe normale qui correspond aux intérêts de ses cadres et de ses soutiens financiers.

Le résultat de l'élection étasunienne n'est pas l'échec d'une politique de gauche libérale et modérée, c'est la victoire d'un modèle néolibéral plus fasciste et protectionniste sur un autre modèle plus axé sur le libre échange et un pseudo-progressisme. La politique actuellement menée par le parti démocrate ne peut pas être mise en opposition avec une politique socialiste qu'il pourrait hypothétiquement mener. Il en est incapable, car elle est contraire à ses intérêts. De plus, le contexte américain est très résistant aux discours de gauche.

Pour les actrice·teurs bourgeois·es dont le parti démocrate défend les intérêts, cette défaite est à nuancer : leurs intérêts de classe seront essentiellement préservés. Cette élection est surtout une mauvaise nouvelle pour la classe ouvrière et en particulier les minorités, dont les conditions de vie matérielles vont se dégrader plus rapidement qu'auparavant. On ne peut pas négliger le fait que cette élection est un marqueur important dans la fascisation de la société américaine, qui aura des répercussions globales.

Plus qu'un échec des démocrates, la réélection de Donald Trump est un témoignage de l'impossibilité pour une offre politique de gauche de s'imposer aux États-Unis. Les États-Unis sont une colonie de peuplement fondée sur le génocide des peuples autochtones, l'esclavage et la ségrégation. Les fondements matériels des pays européens sont différents, ce qui apparaît dans leur politique partisane, même si certains parallèles peuvent être faits.

En somme, cette réélection n'est pas à interpréter comme une leçon pour notre propre politique, mais comme l'évolution logique de l'impérialisme étasunien.

#### **Pour ces raisons, le Comité directeur recommande de rejeter la résolution R4**

Le CD considère que les arguments politiques cités plus haut sont un motif suffisant pour justifier le rejet de la solution, mais souhaite soulever quelques points formels :

- le document déposé se présente comme une résolution, mais présente des «revendications» qui sont essentiellement des mesures liées à la communication de notre parti sur les réseaux sociaux. Ces revendications, qui sont plutôt des mesures internes, trouveraient plutôt leur place dans une proposition.
- Le document déposé critique le choix stratégique de concentrer une communication sur les réseaux sociaux sur la figure de Donald Trump, mais ne justifie pas sa position avec des considérations stratégiques. Pointer Trump comme symptôme de la fascisation générale de la société n'implique pas nécessairement d'ignorer les dynamiques à l'œuvre dans la politique



américaine

Le CD souligne cependant que le sujet est central pour la géopolitique globale, et mériterait qu'une résolution soit déposée à l'Assemblée annuelle de février 2025, avec une analyse plus approfondie.

**À REMPLIR PAR LA PRÉSIDENTIE D'ASSEMBLÉE**

LIEU DE L'AD		DATE DE L'AD	
DATE LIMITE POUR DÉPÔT		DATE DE DÉPÔT	
NÉCESSITÉ D'UNE MOTION D'ORDRE	<input type="checkbox"/> OUI <input type="checkbox"/> NON Pour : Augmentation du nombre de signes		
RÉSULTAT	<input type="checkbox"/> ACCEPTÉ <input type="checkbox"/> REFUSÉ <input type="checkbox"/> RETIRÉ <input type="checkbox"/> REFUSÉ AU PROFIT DE _____		
DÉTAIL DU VOTE ( <i>si applicable</i> )	OUI _____                      NON _____                      ABSTENTION _____		
REMARQUES :			